Lettre d'info adhérents n°2 – 29 avril 2019 Réseau Agricole des Îles Atlantiques

1. Agenda RAIA

• Réunions RAIA : bureau et conseil d'administration

Le bureau du RAIA s'est réuni par téléphone le 12 avril dernier. La prochaine réunion téléphonique du conseil d'administration aura lieu la deuxième quinzaine de juin.

• Réunion téléphonique avec la SCIC Passeurs de Terre, le 7 mai à 11h

Dans le cadre du groupe de travail thématique "moyens de production", le RAIA a sollicité une réunion téléphonique avec l'association Terre de Liens Pays de la Loire pour échanger sur leur projet de SCIC régionale « Passeurs de Terre » dont l'objet est l'acquisition de foncier et bâti agricole. Cet échange pourra répondre à certaines de nos interrogations sur cet outil pour du portage foncier agricole dans les îles, grâce à ce **retour d'expérience sur la construction de la SCIC et sa gestion aujourd'hui**.

La réunion est ouverte à tous les adhérents du RAIA et aura lieu mardi 7 mai à 11h sur la ligne 01 80 14 06 20. Code participant : 19 07 14 #

2. Agenda projet de recherche SOFIANE porté par le RAIA

Matthieu Chau (stagiaire RAIA sur les filières) et Naïla Bedrani (doctorante RAIA) se sont rendus à l'île de Batz du 31 mars au 4 avril : au programme, entretiens avec des agriculteurs, des retraités de l'agriculture, le gérant de la barge de transport, le maire. Naïla et Alban Landré (stagiaire RAIA sur les politiques publiques en interaction avec l'agriculture insulaire) ont réalisé des enquêtes à Ré, Aix et Oléron auprès d'agriculteurs, de représentants des coopératives agricoles, des élus et des acteurs associatifs, entre le 14 et le 20 avril.

Naïla se rendra à l'île de Groix la semaine du 20 mai pour enquêter les agriculteurs et élus. L'objectif est de réaliser le diagnostic agricole de l'île et de tester la méthodologie d'enquête à l'échelle d'une île (méthodologie qui servira pour la deuxième année de thèse).

Une journée d'échange avec l'équipe de recherche est proposée aux membres du RAIA le 23 septembre 2019 à Rennes. Ce sera l'occasion de faire le bilan de cette première année de recherche. Matthieu et Alban réaliseront une restitution de leur stage (descriptif dans la lettre d'info précédente).

3. Actu RAIA: contribution aux SRADETT

Le schéma régional d'aménagement, de développement durable et d'égalité des territoires (SRADDET) est un schéma régional de planification institué par la loi NOTRe dans le contexte de la mise en place des nouvelles Régions. Le SRADDET est un document stratégique et prospectif d'aménagement du territoire. Des appels à contributions sont en cours pour les régions Bretagne et Pays de Loire. Le bureau du RAIA a validé la nécessité d'apporter notre contribution aux SRADDET dans le cadre des consultations en cours.

4. Actus adhérents

Le conservatoire de l'abeille noire locale à Oléron

Après la création d'un conservatoire de l'abeille noire locale (mai 2018), la Communauté de communes de l'île d'Oléron, avec tous les partenaires concernés, travaille sur l'amélioration de la capacité de charge mellifère de l'île : mise en culture de couverts d'intérêt apicole sur des espaces réservés (en tenant compte des périodes critiques), positionnement des ruches en bordure de champs, ...

Contact du conservatoire (association CANO) : **conservatoire.io@gmail.com** et voir pièce jointe.

Approvisionnement de la restauration collective à Oléron

Le groupement de producteurs MOPS vient de s'équiper du logiciel de gestion "Panier Local". Cet outil permet une mise en relation directe entre l'offre (les produits proposés par les producteurs) et la demande (les gestionnaires de la restauration collective, essentiellement scolaire). Les commandes, la facturation ainsi que toute la partie "gestion administrative" sont simplifiées. La professionnalisation des acteurs de la restauration collective s'inscrit dans le cadre du lancement du PAT (Projet Alimentaire Territorial) qui a pour objectif d'accompagner le territoire vers une démarche d'alimentation durable.

Mission foncière à Belle-Ile-en-Mer

Dans le cadre du PAT mené par le CPIE, une mission sur le foncier agricole a été lancée en septembre 2019 par les communes et l'intercommunalité pour élaborer un diagnostic, un plan d'actions et le mettre en œuvre.

Les espaces en friche occuperaient à ce jour près de 1585 ha, soit 19% du territoire. Le diagnostic sur le foncier révèle la faiblesse des baux ruraux écrits (seulement 11% des terres contre 60% en moyenne en France) et une grande proportion de parcelles au statut non sécurisé (42% de terres avec bail oral sans paiement ou exploitées sans accord). La rétention foncière est en grande partie responsable de cette fragilité foncière et par voie de conséquence d'une grande partie de l'enfrichement.

Les communes ont priorisé des zones d'intervention (environ 150 ha). Des actions de négociation et de sensibilisation, vont être menées afin de promouvoir l'établissement de baux sécurisés avec les exploitants en place. Dans le cas de vente, les communes pourront être porteur « temporaire » de foncier soit pour sécuriser le statut foncier des exploitants en place (avec la mise en place d'un bail), soit pour permettre l'installation de porteurs de projet.

Le CPIE de Belle-Ile-en-Mer a témoigné de son action au séminaire du 25 avril « Quel Foncier agricole pour la transition alimentaire ? » organisé à Rennes par CIVAM Bretagne et Sciences Po Rennes.

Programme : https://atlassalimentation.org/programme-2/

Appel à candidature pour un projet de transformation laitière à Belle-Ile-en-Mer

Un groupe d'éleveurs de vaches laitières est à la recherche d'un porteur de projet pour la mise en place d'une transformation locale du lait produit sur l'île (fromage, produits laitiers frais). Pour plus de d'info, voir la pièce jointe.

Île d'Yeu, avancement du projet Terres Fert'ile

Dans le cadre du PAT, les cuisiniers de la restauration collective (EHPAD et scolaire) ont participé à 3 journées de formation. Ces ateliers étaient animés par les cuisiniers Thierry Marion et Gilles Daveau. Ils ont pour but de faire découvrir les techniques de cuisines alternatives, de manger bio et local, en utilisant des techniques de cuisson spécifiques et plus économes et en introduisant des matières premières telles que les légumineuses. Lors des deux derniers ateliers, les produits cuisinés pendant la formation ont été dégustés avec les élus, les cuisiniers, les producteurs et les parents d'élèves. Ce fut un moment convivial et chaleureux et l'ensemble des cuisiniers ont apprécié cette formation. Le PAT va permettre de proposer aux cuisiniers un accompagnement pour maintenir ce dynamisme et poursuivre la mise en application des techniques apprises.

Île d'Yeu, installation de Lionelle Arnaud en volailles plein air

Après 4 ans de procédures, d'attente du permis de construire (une modification du PLU a été nécessaire), puis l'opposition de certains riverains, Lionelle a commencé à vendre ses premiers poulets de chair. Un grand bravo pour sa ténacité et un grand merci aux soutiens nombreux qu'elle a eu (moral, financier, coup de mains...). Elle attend maintenant le jugement du Tribunal Administratif, mais elle est confiante!

Île d'Yeu, la vigne!

Le porteur de projet en viticulture vient de défricher son premier terrain de 1 hectare. Des essais de plantation vont être effectués.

Des porteurs de projet en maraîchage à Aix, en visite à Yeu

Rachel Tirsin et Aurélien Weiss, deux porteurs de projet qui ont répondu à l'appel à candidature de l'île d'Aix, sont venus passer deux jours sur l'île d'Yeu et ont rencontré deux maraîchers retraités (Gérard Sage et Georges Birault). Ce séjour leur a permis de mieux comprendre les difficultés et atouts liés à l'insularité, de discuter de la faisabilité de leur projet et de voir comment répondre au mieux aux contraintes auxquelles ils sont confrontés.

Bréhat, une enquête publique décevante dans le cadre du PLU

Dans le cadre de l'élaboration du PLU de Bréhat, l'enquête publique s'est tenue sur le mois de janvier. Elle a permis aux membres locaux du RAIA de donner un avis sur les volontés municipales qui sont : création d'un atelier de transformation et d'une ferme dans l'île Sud, classement de la zone agricole dans presque toute l'île Nord en « espaces remarquables » au sens de la Loi Littoral. L'association Fert'île a argumenté pour réviser à la baisse ce zonage « espaces remarques » et confier au Comité Agricole créé en 2018 la gestion de cette zone agricole, notamment pour pouvoir y créer une ferme (bâtiments d'élevage et d'habitation) car elle est propice au développement d'une activité d'élevage. Malgré les 50 avis de bréhatins déposés en ce sens, la commissaire enquêteur n'en a pas tenu compte : beaucoup d'efforts pour peu de résultat direct.

Le soutien sollicité auprès du député Eric Bothorel pour interpeler la préfecture sur ce sujet, a toutefois permis l'identification du Comité Agricole comme un acteur insulaire et de sécuriser les tunnels existants y compris en zone agricole espace remarquable (courrier du député et du préfet disponible sur demande).

Maraîcher à Molène, Vincent Pichon s'agrandit sur Ouessant

Vincent vient de monter une serre à Ouessant, déjà mise en production avec des tomates, basilic, persil, salades et courgettes. Une deuxième serre va être montée pour disposer de 400 m² sous tunnel cette année. Pour Vincent, ce printemps, c'est la course avec la gestion des deux sites de production : des légumes de plein champ à Molène et l'installation des tunnels à Ouessant ! Il a un retour positif des habitants de Ouessant et a d'ailleurs reçu un gros coup de main de leur part pour monter le premier tunnel.

5. Veille législative et réglementaire

La nouvelle carte des « zones agricoles défavorisées » est entrée en vigueur le 29 mars 2019. Ce classement accorde aux agriculteurs implantés dans ces communes des indemnités compensatoires de handicaps naturels (ICHN), financées par l'État (25 %) et par le Fonds européen agricole de développement rural (75 %) dans le cadre de la PAC. Les îles de la façade atlantique y sont incluses. Pour plus de précisions et pour voir la carte :

http://www.maire-info.com/article.asp?param=22891&PARAM2=PLUS&nl=1

6. Communication RAIA

Lors du séminaire du conseil d'administration (3 et 4 février 2019), un plan de communication a été proposé :

- élaboration d'un site internet
- actualisation de la plaquette de présentation à destination des institutions
- réalisation d'une plaquette grand public pour faire connaître le RAIA et rechercher des contributeurs
- élaboration d'une exposition photo itinérante
- élaboration de panneaux et posters de présentation du RAIA et des adhérents pour de l'événementiel (notamment le festival des Insulaires)

Le RAIA recherche toujours des motivés pour constituer un groupe de travail sur le sujet. Un bénévole de l'île d'Yeu est d'accord pour créer le site web mais il nous faut travailler ensemble à l'élaboration de son contenu.

7. Adhésions

Bruno Madec, porteur de projet en élevage de volailles sur l'île de Groix, vient d'adhérer au RAIA.